



# Columnas ESTATALES

30 de septiembre 2024

## SE COMENTA

**Que** para la glosa del **primer informe** de la **gobernadora Delfina Gómez**, el **presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo)**, del **Congreso local**, **Francisco Vázquez**, consideró innecesario llevar a cabo las **comparecencias del gabinete estatal**. Asegura que este análisis a detalle se podría llevar a cabo de manera distinta que, eso sí, se acordará con las demás **fracciones parlamentarias**. Quién sabe por qué tanta **precaución**, teniendo las llaves de la **aplanadora**.

**Que** hablando del **Legislativo**, ya falta menos para que **comiencen** los **ajustes administrativos al interior**, luego de una revisión de la efectividad de cada caso, aclaran. Mañana que inicia **octubre**, comienza a correr el reloj autoimpuesto por los **diputados** para definir varios cargos, incluyendo el área de **comunicación** que está **acéfala** desde **agosto**.

Pero el **OSFEM** se cuece aparte y en cazuela nueva, por eso se definirá hasta el mes de **diciembre**, pues todavía hay mucho qué considerar en aquellos vericuetos de la **política**, incluyendo la **posibilidad** de que la actual **auditora, Miroslava Carrillo**, se **reelecta** por un periodo más.

**Que** el coordinador del **Grupo Parlamentario del PRI**, **Elías Rescala Jiménez**, encendió las luces de alarma acerca de que, a tres meses que concluya el **ejercicio fiscal**, los **municipios** no tienen **recursos** para atender las principales **necesidades** y están ya bajo presión presupuestal, lo que les puede **dificultar** los compromisos de fin de año. Ya se sabe, los **aguinaldos** y **bonos navideños** para los **trabajadores** de los **municipios** es algo que deben manejar con **pincitas**.

**Que** entre los temas que vienen para el **Estado de México** está el trance **electoral** para **jueces**. Será interesante verlos hacer **campaña**, al menos **sofocadamente**, para ser **propuestos** y luego **votados**. En este sentido, el **vocal ejecutivo del INE** en el **Estado de México**, **Joaquín Rubio Sánchez**, reconoció que hay varias **dudas** con respecto al **proceso**.

Sin embargo, echado pa'lante, aseguró que para **organizar** estos **comicios** hacia la **renovación del Poder Judicial**, el **órgano electoral** que encabeza está **listo**, confiando en la **capacidad** y **experiencia** que tiene su personal. ■

## EL INSURGENTE

### Alcaldes fomentan la desculturización

:::: Es interesante observar la visión que tienen los presidentes municipales y sus áreas de cultura, sobre el perfil de sus gobernados. Cada que realizan una Feria para celebrar una fiesta municipal, tratan de conseguir artistas para que luzcan sus festividades. Es el caso de Abuzeid Lozano, alcalde de Ixtlahuaca, quien anuncia con mucho orgullo a los comediantes El Indio Brayan y El Costeño, como parte de su elenco, que encabeza la Arrolladora Banda El Limón,



JORGE ALVARADO

**Abuzeid Lozano**

para sus fiestas Patronales 2024. Dicen que de esa manera fortalecen sus tradiciones y promueven la convivencia familiar, lo segundo es seguro que sí, lo primero es muy cuestionable, pues mientras se olvidan de obras como la pavimentación, acercar el servicio de agua o la limpieza, optan por pagar importantes sumas en artistas que no son más que momentos pasajeros que en nada aportan al desarrollo de la demarcación.

### Alistan movilización en Xonacatlán

:::: En Xonacatlán alistan una movilización para el miércoles 2 de octubre, porque los vecinos de Santa María Zolotepec están cansados de estar sorteando los grandes baches de la carretera Toluca-Naucaipan, en el tramo que corresponde a su población. Y es que, dicen, han hablado en reiteradas ocasiones con el presidente municipal, Alfredo González González, para que envíen cuadrillas a bachear, pero el alcalde se libera del problema, alegando que se trata de



JORGE ALVARADO

**Alfredo González**

un camino con jurisdicción estatal y es la Junta de Caminos la que debe atender ese tema. Por lo pronto, el miércoles habrá una gran movilización y seguramente un gran caos vial.

### Sierra de Guadalupe: 206 sitios de riesgo

:::: Ecatepec, ha sido uno de los municipios más castigados por las lluvias, pero no al grado de otros años, cuando las colonias ubicadas en las faldas de la Sierra de Guadalupe se han visto rebasadas por los cauces de agua. Para magnificar el tamaño del problema, este sistema montañoso está conformado por 26 cráteres inactivos en los municipios de Ecatepec, Tlaxiaco, Coacalco y Tlalnepantla; tiene 206 sitios de peligro por deslizamiento. Los alcaldes Fernando Vilchis, de Ecatepec; Elena García, de Tlaxiaco; David Sánchez, de Coacalco y Antonio Rodríguez, de Tlalnepantla dejaron pasar los tres años sin realizar obras de contención en esa zona.



JORGE ALVARADO

**Fernando Vilchis**

## LA MAQUINITA

### No hay atlas de riesgo municipales

:::: De acuerdo con los Atlas de Riesgo Municipales, es vergonzoso, por decir lo menos, que algunas demarcaciones registren su última renovación en 2011.



**Miguel Ángel Gutiérrez**

ESPECIAL  
Chalco, donde llevan más de dos meses bajo el agua, ajustó su Atlas de riesgo en 2019, es decir, hace cinco años y Tejupilco, que también ha sido afectado por las inundaciones, en 2018. Las autoridades municipales no pueden echarle la culpa a sus antecesores, porque en el caso de Chalco gobierna Miguel Ángel Gutiérrez desde 2018, y en Tejupilco,

Rigoberto López Rivera fue reelecto para otro periodo, así que estas autoridades debieran responder por la negligencia criminal incurrida.

### Delfina Gómez concluyó sus Informes regionales

:::: Ayer, la gobernadora Delfina Gómez terminó sus informes regionales, precisamente en Valle de Chalco, muy cerca del vecino Chalco, que ha sido el epicentro



**Adrián Hernández**

ESPECIAL  
en la zona oriente de las inundaciones. En años anteriores esta distinción le correspondía a Valle de Chalco, donde frecuentemente se desbordaba el Canal de la Compañía y originaban tremendos problemas en la región. Los habitantes de las colonias Culturas de México y Jacalones I y II, llevan casi 60 días

bajo la fetidez del agua sucia, que no cede, a pesar de los esfuerzos conjuntos de Protección Civil, encabezada por Adrián Hernández, la Sedena, la Guardia Nacional y la Secretaría de Seguridad.

### Reconocen labor de AMLO

:::: Por cierto, durante el mensaje que emitió ayer la gobernadora Delfina Gómez hizo un amplio reconocimiento al presidente Andrés Manuel López Obrador que hoy concluye su mandato de seis años. Dijo la mandataria,



**Delfina Gómez Álvarez**

ESPECIAL  
que los mexicanos lo recordarán por obras como el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, el Tren Interurbano México-Toluca, la extensión del Tren Suburbano de Lechería al AIFA, El Trolébus que conectará a Santa Martha, en la Ciudad de México, con Chalco; el Parque Ecológico del Lago de Texcoco y la pensión universal para adultos mayores con discapacidad.

### Apoyo legal a indígenas

:::: El presidente del Tribunal Superior de Justicia, Ricardo Sodi Cuellar impulsó una decisión que será trascendente. Se trata de garantizar la protección de los derechos de los pueblos indígenas e impartir justicia bajo un enfoque de interculturalismo jurídico, lo que en los hechos implica que traductores e intérpretes de la Organización Mexicana de Intérpretes Traductores de Lenguas Indígenas A.C. asistan a los integrantes de las comunidades originarias que se encuentren en una situación legal para garantizar su acceso a la impartición de la justicia.

## EN LOS PASILLOS

### MÁS QUEJAS

**Dicen** que se multiplican las quejas de diversos **sectores** ante la **impresionante** cantidad de baches que hay, de hecho, en todas las **vialidades** del Estado de México. Además de los gobiernos municipales, uno de los responsables del **lamentable** estado de la carpeta asfáltica en las **vialidades primarias**, es la Junta de Caminos. Dependencia en donde también tratan de manera **prepotente** a la gente que se atreve a cuestionarlos.

### CAMBIAN PPL

**Comentan** que para poner orden en el Centro de Reinserción Social **Barrientos**, ubicado en Tlalnepantla, las autoridades de la Subsecretaría de Seguridad llevaron a cabo el **traslado** de **57 personas privadas de su libertad** a otros penales, sin informarles de manera previa a **familiares**, quienes al acudir al día de visita fueron **notificados**.

### SUBEN HOMICIDIOS

**Aseguran** que los homicidios en el Valle de Toluca aumentan, así como la **violencia** en general. Con 5.6 asesinatos al día, en el Estado de México, dicen, se **calentó la plaza**, aunque las autoridades digan lo contrario. En **especial** en el Valle de Toluca, los **cuerpos aparecen** un día sí y al otro también.

### MAYORES CAPITALES

**Cuentan** que la llegada de capitales al Estado de México, no es sólo un buen deseo en la administración de **Delfina Gómez Álvarez**, sino una realidad, pues al menos tres **empresas** de renombre internacional iniciaron con los **trámites** de **"escauting"** para ubicar los terrenos en dónde se podrían establecer. La **generación** de **empleos**, por **fortuna** se habla en miles.



## Dobleces

**Israel Mendoza Pérez**

@imendozape

## Jueces y políticos

La reforma al Poder Judicial se perfila como el primer enredo y choque de los partidos de oposición con Guadalupe Taddei, consejera presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE). La elección por voto popular de jueces, magistrados y ministros, además de ser costosa y burocrática tiene detrás una carga de intereses partidistas colaterales.

La reforma judicial abre el apetito de los dirigentes de los partidos por tener influencia en el Poder Judicial y jueces afines a sus proyectos. Ese es uno de los riesgos por la extremada politización a la que se somete una elección y, ello trae como consecuencia nefasta, la pérdida de la imparcialidad judicial. Así se advierte el escenario próximo en el país.

Si a este cóctel de intereses políticos en un asunto técnico-jurídico se le debe sumar que se asoma un costo elevado para las arcas del gobierno, contrario a la política de austeridad de la cuatroté, ya que los cálculos más conservadores estiman una erogación de entre tres mil y tres mil 500 millones de pesos para elegir a mil 600 juzgadores.

De acuerdo con los recientes estudios, al elegir a las autoridades jurisdiccionales mediante voto popular, existe el riesgo de que los integrantes del Poder Judicial incursionen en el ámbito político. Esto llevaría a que sus decisiones se basen en intereses políticos cambiantes, influenciados por las demandas del electorado, en lugar de mantener la imparcialidad y neutralidad que se espera de los juzgadores.

Sumar candidatos, ahora para el Poder Judicial, en pro-

cesos electorales venideros alerta de las consecuencias de un incremento de inseguridad que deriven de ello. Según DataCívica al menos en el pasado proceso electoral se registraron en el "monitoreo de violencia político-criminal Votar Entre Balas, 130 actos de violencia contra personas candidatas o aspirantes a un cargo durante el periodo electoral 2023-2024, de las que 34 fueron asesinatos".

Y es que desde la academia se advierte de que con el voto popular y la posibilidad de realizar campaña por parte de aspirantes a la judicatura, el Poder Judicial se volverá proclive a las presiones externas de tipo político. Desde grandes empresarios, partidos y poderes fácticos. Por ello es que Guadalupe Taddei debe garantizar seguridad a candidatos políticos y judiciales.

Además, los electores no cuentan con la infraestructura para realizar un análisis de perfiles de la magnitud propuesta en la reforma judicial, como sí lo tienen los poderes del Estado.

La explicación es muy elemental, pero el partido en el poder la evade. Una elección es un acto político y los partidos van a buscar la manera de intervenir. Aunque no esté permitida la participación de los institutos políticos, todos van a buscar tener candidatos al Poder Judicial. Eso incluye a Morena y sus aliados.

Lo que puede moderar esta ley es que las leyes secundarias, los requisitos y el diseño del procedimiento para la elección de los cargos judiciales, se abre la puerta a la incidencia de los partidos políticos en los procesos que deberían ser imparciales. Así como propiciar un ambiente de menor crispación.



## Informe

Se terminaron los informes regionales, que sirvieron de corolario al primero que dio la gobernadora Delfina Gómez en el teatro Morelos de Toluca.

Resultó buen ejercicio de la mandataria estatal visitar el estado, a la gente y acercarse a quienes tanto la quieren. Más allá de la entrega de resultados, que siempre es un ejercicio que se reconoce, esperemos que no se pierda la costumbre de estar cerca.

La gobernadora llega al final de su primer año con la cómoda ventaja que le da la popularidad, muchos son los mexiquenses que la quieren y se lo demuestran. No es cosa menor, ya lo demás, es lo de menos, dicen.

Ahora, a ver cómo termina el último tramo del año y cómo se perfila la discusión del presupuesto. Hay planes en todas las áreas, pero todo requiere dinero. Veremos.

### **Nueva relación**

Hoy entrega López Obrador la banda presidencial y con ella el gobierno de México.

Son muchos los pendientes que hereda y más los entuertos que toca a Claudia Sheinbaum resolver. Uno de los más complicados es la relación con la prensa.

Ella, la presidenta, desde la jefatura de gobierno de la Cdmx mantuvo una sana cercanía y respeto con medios de comunicación, grandes, medianos y pequeños.

Contrario a su antecesor, supo responder con dureza cuando lo consideró necesario, con respeto y equilibrio. No se pide más.

Y es que, hay que decirlo con claridad una vez más, es mentira que la prensa crítica haya nacido con el sexenio de Andrés Manuel López Obrador con la intención de afectarlo, movida por la ultraderecha frustrada ante la derrota.

Primero, la alternancia en el poder en México es ya añeja, pero lo es más la prensa libre que investiga, destapa, señala, critica y denuncia. De hecho, el fin del régimen priísta y la llegada de un gobierno de izquierda en gran medida no hubieran sido posibles sin ella. Dicho lo cual, el presidente no es la víctima que pretende ser, solo es un hombre poderoso al que no le gusta la crítica, como tantos otros que desde los medios de comunicación hemos visto pasar.

Lo que sí es destacable es que hace ya varias décadas que no veíamos una respuesta tan virulenta y una persecución tan cínicamente abierta contra la crítica a un gobierno. Tanto que pensábamos que esas cosas ya no podían ocurrir en México. Sin embargo, ahí están, como el dinosaurio del cuento que creíamos extinto.

Luego, el otro tema con el que ha pretendido santificarse López Obrador es la persecución a la corrupción, que con mucha información publicada, precisamente en medios de comunicación, queda completamente al descubierto que es por completo falsa.

El maltrato a la prensa, a cualquier voz crítica y a todo el que disiente, a eso se refiere la queja que ha sido permanente este sexenio, más allá de defender a uno u otro periodista, se trata de la preocupación por el ataque constante a la libertad de opinar distinto. Esto tiene que cambiar y seguramente con la presidenta Sheinbaum viviremos un tiempo de mayor apertura.



## TRIBUNA POLÍTICA

**POR: JOSÉ CONTRERAS CONTRERAS**

### + Fin de sexenio, esperanza de algo mejor

**E**ste lunes será el último día del sexenio que correspondió gobernar al país al señor Andrés Manuel López Obrador, quien después de unos días de deambular por la capital del país, por fin se irá a La Chingada, nombre de su finca o rancho en Chiapas. Con ello cerrará un periodo muy importante para la historia nacional: el primer sexenio encabezado por un presidente emanado de un partido político diferente al PRI y al PAN.

Fue, nos guste o no, un periodo de cinco años y meses llenos de contrastes, de avances y de sinsabores para todos los mexicanos. Andrés Manuel no se irá como la mayoría de quienes gobernaron este país. Se irá en un pico muy alto de preferencia de los millones de mexicanos a los que gobernó. Todavía es muy temprano para adivinar si será recordado como “el mejor presidente que ha tenido México”, como él mismo sueña que suceda.

¿Qué si hubo avances en este sexenio? Son innegables, ahí están sus resultados en política social para el país, pues nunca antes se había regalado tanto dinero a los sectores con menores posibilidades de la nación. No sé si eso haya sido bueno o malo para los beneficiarios y sus familias, pues los resultados a largo plazo se podrán medir cuando se compare si somos más ricos o más pobres de lo que éramos un sexenio antes.

Lo que sí es cuestionable es que ese beneficio sea a mediano o largo plazo, pues el día que el próximo gobierno se dé cuenta que ya no tiene más dinero para regalar seguramente se preguntará de ¿dónde va a sacar más recursos para seguir repartiendo entre los que menos tienen? Sobre todo, a aquellos que no les enseñó a trabajar López Obrador, los que prefirieron dejar de estudiar y hasta de trabajar a cambio de recibir cómodamente 3, 4 o 5 mil pesos de beca por no hacer nada.

Pero eso se verá pronto, pues un sistema de recompensas por no hacer nada, un sistema que tiene como base el clientelismo electoral no puede durar mucho, más cuando las demandas siguen ahí, pendientes, pronto se acabará la bolsa que algunos creen inagotable y se verá que es inviable seguir regalando todo a cambio de no hacer nada.

Pero este país es tan grande, tan increíble, que ya se les ocurrirá algo para seguir engañando a quienes creen que el dinero nace en macetas, que hay montañas de tortillas en los cerros que lo único que se requiere es ir por ellas para consumirlas. Ya se darán cuenta que el sistema de “abrazos y no balazos” tiene más consecuencias negativas que beneficios reales.

En unas horas comenzará el sexenio de Claudia Sheinbaum Pardo, la primera Presidenta de México, lo cual en lo personal me da mucho gusto, porque será bonito ver qué es lo que puede hacer una mujer bien preparada para cambiar la realidad de miles de personas que están ávidas de una transformación que, al menos por el momento, solo conocen en el discurso, porque siguen tan amolados, o más, que hace un sexenio. Hagamos votos porque el cambio en la administración federal traiga algo bueno para todos, porque las cosas mejoren, porque se pueda respirar en un

ambiente más seguro en todos los ámbitos, porque se les ocurra poner a trabajar a esa fuerza de reserva poblacional que está ahí recibiendo dinero en la comodidad del mínimo esfuerzo.

Porque nuestros jóvenes aprendan que hay muchas cosas que se pueden y se deben hacer para que este país crezca, prospere, sea más justo, pero también más activo de mejores expectativas para todos. Deseémosle a la Doctora Claudia Sheinbaum que le vaya muy bien, “requetebién”, como diría la maestra Delfina Gómez, porque en la medida en que a ella le vaya bien nos podría ir mejor a todos los mexicanos.

#### Los informes de Delfina Gómez

Concluyeron los actos promocionales con los que la gobernadora del Estado de México celebró su primer aniversario al frente del Poder Ejecutivo de esta entidad, ahora viene un análisis sobre los avances y retos que se tienen por delante en los próximos cinco años, lo cual correrá a cargo de los diputados mexiquenses.

El informe de la gobernadora llegó en esta ocasión a varios de los municipios más poblados del Estado de México, donde se concentraron miles de personas de municipios aledaños para enterarse de primera mano qué es lo que ha hecho su autoridad estatal en su beneficio y qué es lo que falta por hacer en los años venideros.

Si bien el ejercicio no es ninguna novedad, ya que en el pasado Arturo Montiel Rojas llegó a rendir 12 informes regionales, sí fue un buen esfuerzo para que la administración estatal estuviera más cerca de las personas a las que gobierna y, al mismo tiempo, la gobernadora pudiera sentir in vivo y en directo el aprecio del que goza de grandes sectores de la sociedad.

#### Para rematar...

Oscar Alejandro “N”, como elegantemente llaman las autoridades judiciales al séptimo regidor de Metepec que está en prisión preventiva en Lerma acusado de violación de una mujer de 23 años, recibirá en unas horas la noticia de que permanecerá en prisión preventiva, dado que existen agravantes como el intentar evadir la acción de la justicia con la protección de sus tíos Oscar y Alejandro González Yáñez, ocultándose en una de sus propiedades en el estado de Durango.

El séptimo regidor de Metepec, Oscar Alejandro “N”, tendrá que enfrentar proceso penal, y lo único que pudiera obtener por el trabajo del equipo de abogados que lleva su defensa es un cambio de domicilio, pues de Lerma podría ser trasladado a Almoloya de Juárez, al penal de “Santiaguito”, donde podría radicar los próximos 15 o 20 años, tiempo en el que estará forzosamente retirado de la vida política que, según sus intoxicados sueños, lo llevarían a la presidencia municipal de Metepec, como lo presumía cuando estaba con sus “amigos” en las mesas de los bares de Metepec que tanto frecuentaba. ¡Lástima!...



Ricardo Joya

## La narrativa sí pesa

**Este lunes** cierra el sexenio de Andrés Manuel López Obrador. Hace casi seis años (22 de noviembre de 2018), días antes del inicio de su administración, escribí con respecto a su narrativa: "El discurso en el que existe un enemigo –real o imaginario– es ideal para justificar los retrasos, errores, desvíos, suspensiones o impedimentos en los proyectos que eventualmente pudieran ser más perjudiciales para su objetivo político."

**L**a mejor manera de erigirse en el héroe que defiende al pueblo o que lucha para acabar con las injusticias, es mantener un rival, y esa ruta se sostendrá, al menos, hasta que se lleven a cabo las elecciones intermedias en 2021, en las que se renueve la Cámara de Diputados federal".

Yo estimaba que esa narrativa sólo la usaría hasta la primera mitad de su gobierno. No fue así. La sostuvo, lamentablemente, de principio a fin, alentando un discurso de confrontación, un discurso de odio que ha provocado profundas diferencias en la sociedad mexicana.

La Organización de las Naciones Unidas define el discurso de odio como "cualquier forma de comunicación de palabra, por escrito o a través del comportamiento, que sea un ataque o utilice lenguaje peyorativo o discriminatorio en relación con una persona o un grupo sobre la base de quiénes son" y -explica el organismo- tiene raíces en la intolerancia y el odio, o los genera y, en ciertos contextos, puede ser degradante y divisivo".

En aquella colaboración de 2018, advertí la estrategia narrativa del presidente: "sostener su imagen como el defensor de las mayorías, como si fuera el 'Robin Hood' que les quita a los ricos para dárselo a los pobres". Mi análisis fue acertado. Así lo aplicó en sus mil 438 mañaneras disciplinadamente.

Observé, también, que "los partidos de oposición no han logrado –no han querido o así lo acordaron– articular una estrategia realmente de contrapeso, sencillamente porque no alcanzan los votos suficientes

para revertir las decisiones que tome la mayoría de Morena". No me equivoqué.

La "oposición" nunca pudo articularse para revertir la inercia con la que arrancó el sexenio. Incluso, el otrora partidazo –como le llamaban sus militantes al PRI– se disminuyó notablemente al perder 10 gubernaturas, entre las que destaca el Estado de México.

Con ese antecedente, este martes 1 de octubre arranca la gestión de la primera mujer presidenta del país. Claudia Sheinbaum Pardo –cada vez más empoderada– se convirtió en figura política nacional, transformando su arquetipo inicial de mujer "sabía" a mujer "gobernante" (Carl Jung).

Ha sido prudente en su narrativa, aunque con similitudes (peligrosas) con el estilo de AMLO. Sin embargo, debería diferenciarse de su antecesor, de lo contrario, su legado podría diluirse y –por lo que percibo– ella desea que se grave profundamente en la historia de este país.

### #TODOCOMUNICA

En 2023, el Estado de México fue la entidad del país con más nacimientos de madres entre 10 y 17 años, por ello, debería seguirse el ejemplo de Tlaxiácala, que diseñó un Plan Estratégico para la Prevención del Embarazo en Adolescentes, en colaboración con especialistas de la UAEMex.

Docente de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma del Estado de México

X: @RJoyaC

MARTHA  
GONZÁLEZ

DESDE LA TRINCHERA



## Decisiones de gobierno

**E**l avance en las negociaciones con el comercio establecido en Isidro Fabela, en Toluca, para la instalación de la ciclovia que pasaría por esa zona, han sido lentos y hay poco avance, a pesar de que la autoridad ha hecho lo posible por conseguir acuerdos con las partes involucradas.

Este asunto es un ejemplo claro de cómo los gobiernos y gobernantes han perdido fuerza de decisión y, por lo tanto, autoridad frente a los intereses de unos cuantos, que a la larga imponen su voluntad sobre el bienestar de la mayoría, solo por

falta de credibilidad de quienes deben decidir.

Lo cierto es que esta obra traerá beneficios directos a miles de usuarios, de todo tipo y a millones de habitantes de manera indirecta, sin embargo, ha prevalecido el interés de unos cuantos y la falta de conocimiento generalizado, sumado a un permanente ambiente de linchamiento contra todo lo que provenga de la autoridad, sin importar el color.

Pareciera que la suspicacia es la base de la reacción social y la otredad lo único que se requiere para

promover el descontento. Esa creencia popular que tiene bases sólidas en lo que "alguien" dice sin mayor sustento.

En este caso, el proyecto fue anunciado por primera vez hace cuatro años, cuando ni Delfina Gómez Álvarez, ni Juan Maccise, ni Morena gobernaban.

Al secretario de Movilidad, Daniel Sibaja González, le toca ahora dar la batalla y ha hecho todo tipo de esfuerzos, pero la respuesta de los empresarios y comerciantes es aún negativa.

Los grupos empresariales dicen que no están en desacuerdo con la ciclovia, pero les parece que primero deberían atenderse y resolverse problemas como la inseguridad, la informalidad, el transporte o el caos vial.

Sin embargo, las ciclovias tienen una importancia fundamental en dos temas que para la Ciudad de Toluca deberían ser prioritarios: movilidad y contaminación.

Hay una buena parte de los habitantes de este territorio que se trasladan en bicicleta, los que van de

la zona mazahua a la zona industrial y que encuentran en este método de transporte importantes argumentos que bien podrían ser atractivos para el resto de los usuarios, si se volviera el ciclismo una forma más segura y común de transportación: el ahorro de tiempo y dinero.

Toluca tiene que poner ya, desde hace años, la sustentabilidad ambiental y la movilidad como un argumento prioritario para las decisiones de este tipo, porque la ciudad no dejará de crecer, por el contrario. Todos los que aquí habitamos debemos asimilar que esta es la quinta zona metropolitana del país y pronto avanzará en la lista.

Si la autoridad recula en esta decisión, en adelante será más difícil tomar acciones que son necesarias,

como la aplicación del Hoy no Circula, que es ya urgente en esta gran capital mexicana.

La última trinchera...

Ayer fue el último informe regional del primer año de gobierno de Delfina Gómez, en Valle de Chalco, cerquita de las inundaciones que aún tienen entre aguas negras a los vecinos de Chalco.

La semana pasada hicieron por fin la declaratoria de emergencia por las lluvias en aquella región mientras el reparto de recursos y enseres avanza.

De todos modos, no para de llover, no deja de acumularse el agua y la gente está desesperada.

Y mientras, los vecinos, ya no saben si seguir cuidando los pocos bienes que les quedan o de plano tirar la toalla.

**Toluca tiene que poner ya, desde hace años, la sustentabilidad ambiental y la movilidad como un argumento prioritario para las decisiones de este tipo**



# Sin Titubeos

Diana Mancilla Álvarez

## La primera presidenta de México

Hoy es el último día de gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador. El mandatario más querido, pero también el más odiado. El que logró polarizar al país. A partir de las 00:01 de este martes, México tendrá a la primera mujer en la Presidencia de la República: Claudia Sheinbaum Pardo. Esto, 50 años después de que una mujer asumió en América Latina y 64 desde que Sirimavo Bandaranaike, de Sri Lanka, reconocida como la primera mujer de la era moderna en ser jefa de gobierno de un país en el mundo.

En América Latina sería la décimo cuarta presidenta. La primera fue María Estela Martínez de Perón, conocida como Isabelita Perón, quien asumió la presidencia constitucional de Argentina en 1974 y fue depuesta en 1976 por un golpe de Estado cívico-militar.

En el último medio siglo, desde 1974 hasta 2024, se contabilizan 14 mujeres presidentas en

Latinoamérica. En una ocasión hubo una interina por dos días –en Ecuador–; en otro momento coincidieron cuatro –Laura Chinchilla, de Costa Rica; Michelle Bachelet, de Chile; Cristina Fernández, de Argentina, y Dilma Rousseff, de Brasil–. Dos países –Argentina y Bolivia– han tenido dos presidentas.

En tres casos una misma mujer ejerció dos mandatos –Bachelet en Chile, Fernández en Argentina y Rousseff en Brasil–. En la actualidad hay tres mujeres presidentas: Xiomara Castro en Honduras; Dina Boluarte en Perú, y una más designada como sustituta en El Salvador, Claudia Rodríguez.

Sibien, a partir del primer minuto de este martes 1 de octubre Sheinbaum ya será presidenta oficialmente, el acto protocolario de toma de protesta se llevará a cabo ante el Congreso General integrado por los senadores y los diputados federales, en sesión solemne, que iniciará a partir de las 9 de la mañana en la Cámara de Diputados.

Por supuesto, ante la visita de varios jefes de Estado y representantes de otros países, los alrededores están con vallas por cuestiones de seguridad. También ante la posible presencia de manifestantes.

El protocolo avalado por la Cámara de Diputados establece la lista de asistencia y la declaración del quorum del Congreso General. Luego se leerá el Bando Solemne expedido el 1 de sep-

tiembre, y el primer párrafo del artículo 87 constitucional. Después, la presidenta del Congreso, diputada Ifigenia Martínez, designará las comisiones protocolarias para la recepción y despedida del residente saliente y la presidenta electa. Cada comisión estará compuesta por seis diputados, seis senadores y un secretario de cada cámara. Quienes les recibirán, pero no entrarán directo al recinto.

En tanto, cada grupo parlamentario, de los seis partidos, nombrará un representante para fijar postura por 10 minutos. Ifigenia Martínez será la última, como presidenta. Luego ingresará López Obrador y a tras de él la presidenta Sheinbaum. Veremos la reacción para cada uno.

Sheinbaum rinde protesta y después se hace la transmisión de la banda presidencial. La diputada y luchadora social Ifigenia Martínez, de 94 años, se la colocará. Sin duda, esa será la foto del día y la histórica. De una mujer, y de quién hablamos, a otra mujer. Eso sí podemos decir, ambas, reconocidas por su participación en los movimientos sociales.

Viene el mensaje presidencial y ya luego se entona el himno nacional, y ambos salen del recinto, acompañados por la comisión especial. Ya por la tarde, viene la celebración en el zócalo de la Ciudad de México.

Después... después inicia una nueva etapa para México. Quizá una etapa muy difícil para la flamante presidenta.

## POSTEANDO

BERNARDO  
BARRANCO

Especialista en asuntos religiosos y electorales

40 años, Sistema  
Mexiquense de  
Medios Públicos

**E**l 26 de septiembre de 1984 sale al aire TV mexiquense. La misión primaria era la de todo medio público: informar, educar y entretener. Con emoción, Fuad Isaac Naime, primer conductor de noticiarios, nos dice: “Cada emisión era una aventura, un desafío y una oportunidad para conectar con nuestra audiencia... para ser el referente del canal

de comunicación que se fue convirtiendo en sinónimo de nuestro estado”

Más que evocar el pasado, debemos mirar al futuro. Más que festejar, hay que reconocer a las diversas generaciones de técnicos, conductores, guionistas, trabajadores y administrativos por su entrega. Hace poco menos de un año que ingresé como director, me llamó la atención el compromiso de la mayoría que hacen posible las diferentes plataformas del sistema, es decir TV, Noticias, Radio y Digital. No me queda más agradecer el esmero profesional, y no lo digo dientes para afuera, de los compañeros de la actual generación.

Hasta el momento, el sistema ha contemplado transitar de 11 gobernadores. Durante mucho tiempo fue un eficiente aparato propagandista del régimen priista; apologetico de lo que César Camacho denominó “la manera mexiquense de hacer política” del llamado grupo Atlacomulco. Dicho de otra forma, el Sistema naturalizó la fórmula del grupo dominante que consistía en hacer negocios con la política y política con los negocios. En algunos momentos, ante de la exalta-

ción desmedida hacia los ex gobernadores, muchos nos preguntábamos sobre si el Sistema era de los gobiernos en turno o debiera ser un Sistema de Estado.

La circunstancia actual es muy diferente. La nueva gobernadora ha estampado un sello distinto. Es muy cercana a la gente y a las diversas comunidades. Es una gobernadora itinerante y de contacto. Sus diferentes incursiones en distintos puntos de la entidad son nota que acompañamos con entusiasmo. Ella me ha señalado que desea un sistema de servicio a la comunidad y de mayor sensibilidad social, en especial con aquellos sectores marginalizados como los pobres, ancianos, niños, indígenas, mujeres, discapacitados y un largo etcétera. Y causas como el agua, la ecología y los animales.

Importa rediseñar el Sistema. Tiene un rol estratégico para robustecer la identidad mexiquense ante las diversas de culturas locales. Tiene el deber de informar con objetividad el acontecer de la entidad, máxime cuando tiene casi el monopolio de la información por TV abierta.

Debemos mirar el futuro del Sistema con la solidez de su pasado. ■



## El pico del pollo

**Alfredo Albiter Sánchez**  
alfredo.albiter@capitalmedia.mx

## De economía local

En México, de acuerdo a estadísticas oficiales, había más de 4.1 millones de micro, pequeñas y medianas empresas, mejor conocidas como MIPYMES en todo el país en el 2018 y el 19 por ciento -aproximadamente- de las mismas se ubicaban en el comercio minorista. Un número por demás importante y de trascendencia si se toma en consideración el resto de las actividades empresariales de estos sectores, su distribución por entidad y los números que arrojan post pandemia...es probable -corrijo- es necesario pensar en que el número de MIPYMES después de la pandemia del Covid-19 haya sufrido una variación, pues como se recordará, durante el “encierro” forzado por esta causa la alteración en el número sufrió modificaciones, aunque en algunos rubros se está en proceso de recuperación...Uno de los sectores más afectados por la llamada “mortalidad empresarial” son los Servicios Privados no Financieros, no obstante ello sigue siendo una de las actividades más importantes para las Pequeñas y Medianas Empresas. Y ya que andamos en ese camino, es de mencionar como otro de los sectores claves para el rubro, la manufactura con empresas dedicadas a la producción de bienes y servicios...Ahora bien, el sector servicios abarca una amplia gama

### Uno de los sectores afectados por la “mortalidad empresarial” son los Servicios Privados Financieros

de actividades desde servicios profesionales hasta servicios de consultoría y asesoramiento. Pero ¿por qué todo esto?, pues nada más para llegar a que las MIPYMES juegan un papel fundamental en la economía mexicana, al contribuir con el 52 por ciento del Producto Interno Bruto de la zona centro y no sólo eso, sino que se emplea al 70 por ciento de la fuerza laboral...Esta es la importancia del empresariado en territorio mexicano, pero también nos muestra el camino que sigue la administración de la primera gobernadora de la entidad, Delfina Gómez Álvarez, para nada está equivocado y convertirse en el centro de distribución nacional es un camino hacer de nuestro territorio la plataforma de lanzamiento hacia el exterior, además por lo siguiente; México está considerada como la segunda economía más grande de América Latina, con una economía orientada a las exportaciones, en donde más del 90 por ciento del comercio se encuentra bajo acuerdos de libre comercio. En el país, los servicios representan el 62 por

ciento del Producto Interno Bruto total, en tanto, la industria constituye el 18 por ciento de la producción...Luego entonces vamos por muy buen camino si, de la misma manera, vemos las proyecciones de crecimiento económico, esperadas para América Latina y el Caribe estarían experimentando un crecimiento del 1.8 por ciento en 2024 y del 2.7 por ciento en 2025...No obstante ello, es de destacarse, las perspectivas de crecimiento siguen considerándose bajas por las condiciones mundiales y temas estructurales hasta el momento no abordados...Por cierto, no podemos dejar de destacar que la industria automotriz es una de las principales en el Estado de México, con empresas como Ford Cuautitlán, Stellantis y Volvo operando en la región y por supuesto nos da pauta a recordar, el estado cuenta con ocho armadoras de vehículos ligeros y pesados, dos fabricantes de motores y más de 12,000 unidades económicas relacionadas con la industria automotriz...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.